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世界各地禁蒙面例子
美國：不少州份有禁蒙面法
瑞典：多個州份有禁蒙面法
德國：公眾集會中禁止蒙面
俄羅斯：公眾集會中禁止蒙面
加拿大：禁止在騷亂及違法集會中蒙面
法國：除特定情況，禁止在公眾場所蒙面
丹麥：示威中禁止蒙面
西班牙：示威中禁止蒙面
奧地利：示威中禁止蒙面

資料來源：葛珮帆
整理：記者 陳庭佳

暴亂冷血 立會譴責
全力挺警執法 保港安定繁榮

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）大年初一深夜及

年初二清晨發生的旺角暴亂，造成過百名警民受

傷，香港各界對此深感憤怒，並齊聲譴責暴行。立

法會保安事務委員會在昨日舉行的特別會議上，大

比數通過民建聯立法會議員葛珮帆提出的動議，嚴

厲譴責暴徒目無法紀，全力支持警方執法，及促請

保安局增加人手及裝備。多名建制派議員在會上均

嚴厲譴責暴徒行為，

批評暴徒的行為不但

冷血暴戾，更直接損

害香港在國際建立多

年的安定繁榮、安全

城市的形象。

反對派圖暴力「合法化」
建制派批「良心被狗叼」

自旺角暴亂發生後一直試圖為暴徒
開脫的反對派議員，在昨日立法會保
安事務委員會特別會議繼續縱容包庇
暴徒惡行，企圖將暴亂歸咎於特首梁
振英及特區政府。建制派議員狠批他

們埋沒良心，將暴力「合理化、合法化」，為暴行
辯解、為暴徒卸責，「你們的良心去了哪裡？是否
被狗叼了？」

強調暴亂不涉管治手法
保安局局長黎棟國昨日在委員會上強調，旺角暴

亂與特區管治手法無關：「有組織指事件起因，是
市民不滿食環署及警方於大年初一，採取聯合掃蕩
熟食小販違法擺賣，與特區管治手法有關，這些說
法是企圖為暴徒開脫，是不折不扣的轉移視線。」

公民黨議員毛孟靜在發言時稱：「他（黎棟國）
有什麼權說，當日的暴動或衝突與施政不滿沒有關
係？一定是梁振英政府的問題，他有什麼權說不關
事？是不折不扣地轉移視線。」黎棟國即時回應
道：「我不想議員亦都不折不扣轉移視線，我是說
事實，不是去轉移視線。」

工黨議員何秀蘭聲言，「凡事皆有因果」，稱旺

角暴亂只是結果，遠因、近因是從2012年後所種下
的，「警隊也是被政府『擺上枱』，過去數年『制
度暴力』可殺人如草不聞聲，大家要問是什麼令他
們（暴徒）對住支槍都不害怕。」

批卸責政府「議會暴力」惹禍
工聯會議員王國興發言時表示，對暴力痛心疾

首，但最遺憾及不安是有議員將暴力「合理化、合
法化」，為暴行辯解，他對此予以譴責，「講什麼
官逼民反，講什麼原因由於梁振英好鬥，甚至將所
有責任推晒畀政府，為暴徒卸責！」他認為「極端
分離惡勢力」是受「議會暴力」所致，反對派議員
應當反思。

工聯會議員黃國健批評反對派所謂「官逼民反」
之說：「係咪暴亂就可以改變依家嘅政治狀態？係
咪暴力就可以改變依家現政府管治呢？係咪暴力就
可以解決問題呢？」

民建聯議員鍾樹根也批評反對派議員埋沒良心，
袒護暴徒，「我今日聽不到有任何一個反對派議
員，對警員也好、受傷記者也好，作出任何慰問。
甚至用盡所有方法袒護這些暴徒，你們的良心去了
哪裡？是否被狗叼了？」 ■記者 鄭治祖
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譴責暴徒動議表決結果
贊成16票
民建聯：蔣麗芸、陳鑑林、鍾樹根、葛珮帆、梁志祥
工聯會：黃國健、郭偉強
經民聯：張華峰、梁美芬
自由黨：易志明、鍾國斌
其他：謝偉銓、陳健波、吳亮星、姚思榮、馬逢國
反對9票
公民黨：梁家傑、毛孟靜、陳家洛
工黨：張超雄、何秀蘭
「公共專業聯盟」：莫乃光
社民連：梁國雄
「人民力量」：陳志全
其他：黃毓民
棄權1票
民主黨：涂謹申 整理：記者 陳庭佳

立法會保安事務委員
會昨日舉行特別會

議討論旺角暴亂事件。

葛珮帆動議 增緝暴人手裝備
葛珮帆在會上提出動議，「本委員會嚴厲譴責暴徒目無
法紀及罔顧人命安全、暴力襲擊執法人員及記者、四處縱
火、毀壞公物，嚴重破壞公共安全和社會秩序的暴力的行
為；並對警方在艱難危險的環境下仍堅守崗位，全力維護
社會安寧及香港法治表達謝意。委員會將全力支持警方嚴
正執法，呼籲盡快將所有暴徒繩之於法，並促成保安局增
加處理暴亂人士的人手及提升警隊裝備，保障大眾市民及
執勤警務人員的人身安全。」

梁君彥恐撤資 損旅遊意慾
經民聯主席梁君彥指，經民聯對旺角暴亂感到心痛及憤
怒，對旺角暴徒行為予以譴責。是次暴力行為直接損害香
港在國際建立多年的安定繁榮、安全城市的形象，打擊投
資者對香港的信心，倘不正視這些暴力行為，有可能會令
投資者重新檢討在香港投資的價值，甚至撤資，旅客亦會
打消到港旅遊的意慾，嚴重破壞香港經濟。
他續說，是次暴亂已大大打擊了區內的經濟，特別是對
零售、餐飲、中小企造成影響，又強調任何人有不滿都可
以通過合法的渠道去表達，「家唔係一個高壓政府唔准
你表達意見，你去立法會又得、申訴專員都得。點解你唔
採取合法渠道，用一啲正能量去解決問題，而要繼續撕裂
社會，將香港推落火坑？」

鍾樹根批「殺人放火」如禽獸
民建聯議員鍾樹根批評，暴徒當晚「做齊」了「殺人放
火」的行為，認為這些冷血暴戾的行為令人震怒，「這並
沒有說錯，我們警員受傷倒地，這些人（暴徒）仍要向倒
地警員掟卡板、掟磚頭。現在有些警員嚴重受傷，如果掟
中腦部，腦都會爆，這還不算是殺人放火的行為嗎？這跟
禽獸有什麼分別？」

郭偉強：暴亂令市民憂慮未來
工聯會議員郭偉強表示，自己當晚通宵看電視直播，認
為只要有良心的人都會對此感到心痛及不安，「心痛是基
於事件正在衝擊我們社會的文明理性及法治；不安則是來
自於暴力的升級，因為策動此次行動的『本民前』已講明
他們將會陸續有來。」
他強調，縱使暴徒對社會及未來有所訴求，但今次發生
的暴亂已令全港市民對未來感到憂慮，「（暴徒）不要自
稱英雄，不要將自己抬到天這麼高，他們的行為已經令市
民的生活感到不穩，這是肯定的。」

馬逢國：明顯有組織有預謀
體育、演藝、文化及出版界議員馬逢國指出，今次暴亂
事件明顯是有組織、有預謀的，「大家都見到，今次暴徒
不是隨隨便便走在一起，而是有人組織他們，這在網上都
是清楚看見的。」他強調，全世界任何城市均不容這些暴
力行為，對此必須予以強烈譴責。

吳亮星冀嚴懲 還港安居樂業
金融界議員吳亮星表示，香港是國際金融中心，穩定安
全的生活才是市民及投資者的共同願望，故此強烈譴責暴
徒今次亂港的暴力行為。他又指，將會繼續堅決支持警方
嚴正執法，期望透過法治精神嚴懲暴徒，使香港能重新成
為一個安居樂業的地方。
經過兩個多小時的討論，在16名建制派議員支持，9名反
對派議員反對，民主黨議員涂謹申棄權的情況下，動議最
終獲大比數支持通過。
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香港文匯報訊（記者 陳庭佳）針對
旺角暴徒蒙面逃避警方緝捕的問題，多
位建制派議員關注當局應及早訂立禁蒙
面法。民建聯立法會議員葛珮帆昨日指
出，許多西方國家都推行此法，建議訂
立禁蒙面法。工聯會立法會議員王國興
認為，如果暴徒理直氣壯，大可不必蒙
面。經民聯副主席林健鋒更就禁蒙面法
徵詢私隱專員公署意見，解決技術細
節。

輕判「佔犯」縱暴 促研重罰
在昨日的立法會保安事務委員會特別

會議上，葛珮帆認為，當局必須訂立更
具針對性的法例，應付暴徒未來隨時發
動更多暴亂的問題，其中一項就是禁蒙
面法。她指出，世界上有很多地方都推
行禁蒙面法，例如美國、瑞典、德國、
俄羅斯、加拿大、法國、丹麥，西班
牙、奧地利等地（見表），都有禁止在
示威中蒙面，希望當局研究。
她續說，很多市民認為參與違法「佔
領」行動者獲輕判，是縱容暴力，當局

要研究加重罰則，以收阻嚇作用，同時
應關注警方應付暴亂的裝備，例如引入
難以脫色的顏料和網槍等。

王國興斥懦弱 有理何須遮掩
王國興則指，全國人大常委范徐麗泰

日前批評暴徒蒙面的言論一針見血。他
說，暴徒非常懦弱，「如果他們是理直
氣壯的話，他們大可以（不用蒙面）走
出來，無須遮掩自己的真面目，如果他
們遮掩自己的真面目進行暴亂行為，我
們無辦法對付，市民安全將受到極大威
脅。」
「泛民會議」召集人何秀蘭回應傳媒

時死撐稱，口罩主要功能是「防止病疫
傳播、保障公眾衛生」，立法強制戴或
不戴口罩是「非常不專業」。
不過，林健鋒就指，當局在「沙士」

期間也呼籲市民避免外出，「如果數百
人每人都戴着面罩、口罩，就不是傷風
吧。」他又贊成訂立禁蒙面法，並正徵
詢私隱專員公署的意見，認為技術細節
可以解決。

葛珮帆倡立法禁蒙面

立會否決設專委會「查暴」

香港文匯報訊（記者 陳庭
佳）旺角暴亂當晚，不少暴徒
戴上面具或口罩以掩飾身份。
保安局局長黎棟國昨日表示，
當局非常關注情況，批評他們
處心積慮，掩飾身份作違法行
為。他斥責暴徒行為無法無
天、罔顧人命，又認將暴亂與
特區政府管治扯上關係的言
論，是企圖為暴徒開脫，是不
折不扣的轉移視線。

採非法手段 必嚴肅執法
黎棟國昨在立法會保安事務

委員會特別會議上表示，非常
關注暴徒蒙面的情況，指香港
長期都有和平示威表達意見，
這是光明正大的事，「但近來
有一小撮人士，他們不單搗
亂，而且還戴上面具或口罩，
這些激進示威人士戴上面具或
口罩，我覺得他們只是處心積
慮，用各種非法手段，通過戴
面罩掩飾自己身份，逃避法律
責任，警方必定會嚴肅執
法。」
他指出，旺角暴亂是回歸以

來首次發生如此嚴重的暴力事
件，令全城震驚並齊聲譴責，
而暴亂高峰期有700個暴徒，
在旺角14條街道非法集結，不
斷以武力衝擊前線警務人員，

「當晚暴徒無法無天、罔顧人命的行為，
嚴重挑戰香港法治及公眾安全。」
他批評，暴徒蓄意破壞店舖玻璃、拆

毀小販攤檔、打破閉路電視，並在多處
縱火及破壞警車，更撬起約2,000件行人
路磚頭擲向警方，現場可謂「磚頭雨
林」。

批轉移視線 圖為暴徒開脫
就反對派中人連日聲稱暴亂是源於市

民不滿食環署及警方執法，甚至特區政
府管治手法，黎棟國批評這些言論是企
圖為暴徒開脫，是不折不扣的轉移視
線，絕不認同以此為藉口及淡化事件。
他強調，警方會繼續全力緝拿暴徒歸

案，並讚揚前線警務人員毫不畏懼、奮不
顧身，理應得到市民支持，「我向警員專
業無畏的行為表達最高謝意。」他又說警
方已成立委員會，檢討人手、資源、行動
部署及裝備，並聆聽同袍訴求。
黎棟國強調，香港市民崇尚和平、理

性，法治是香港極為重要的核心價值，
而法治的根基是市民奉公守法，又指無
論暴亂的出發點是如何，都已傷害香
港，社會當前最急切要思考的問題，是
如何不再令香港被一小撮暴徒所玷污，
呼籲每個市民都應珍惜香港，向暴力說
「不」。
警務處行動處處長劉業成也指，每年

都有很多公眾活動，大部分參與者都會
光明正大表達意見，不會戴上口罩或蒙
面，但有部分激進分子在任何活動都戴
上口罩，令人覺得他們處心積慮作違法
行為，而他們也自知這是違法、不為社
會接受的。他說在現時法律底下，警方
在公眾地方發現可疑人物，會截停搜
查。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）一
直袒護暴徒的社民連主席梁國雄，在
昨日保安事務委員會特別會議上提出
動議，要求成立獨立專責委員會調
查。多名建制派議員認為，法院正處
理有關案件，應先讓司法機構處理此
事。動議最終在10名議員贊成、14
名議員反對，無人棄權的情況下遭否
決。

公民黨黨魁梁家傑聲稱，支持由大
法官主持的獨立專責委員會調查事
件，「如果只譴責而不疏導，尋找原
因，只會進一步撕裂香港。」

應先讓法院處理 免礙調查
工黨議員何秀蘭則稱，成立獨立專

責委員會可疏導問題，而不能單靠
「高壓」管治。

經民聯立法會議員梁君彥不同意
成立由現職或退休法官領導的獨立
委員會調查事件，認為法院正處理
目前相關案件，應先讓司法機構處
理此事。
民建聯議員鍾樹根也反對成立獨立

委員會，認為這是反對派議員意圖轉
移視線的行為，而旺角暴亂事件剛發
生不久，目前很多事情仍需靠警方調
查，「在此搞這些獨立委員會只會干
擾警方的刑事調查工作。」

■■立會保安事務委員會昨日舉行立會保安事務委員會昨日舉行
特別會議特別會議，，大比數通過葛珮帆動大比數通過葛珮帆動
議議，，嚴厲譴責暴徒目無法紀嚴厲譴責暴徒目無法紀，，全全
力支持警方執法力支持警方執法。。 中通社中通社

■葛珮帆建議，可引入難以脫色的顏
料和網槍，以加强警方應付暴亂的裝
備。 梁祖彝 攝

■黎棟國表示，不少暴徒戴面具
或口罩掩飾身份，批評他們處心
積慮作違法行為。 梁祖彝 攝


